

исторический АРХИВ

ISSN 0869-6322

НАУЧНО-
ПУБЛИКАТОРСКИЙ
ЖУРНАЛ

2016
№ 6

В НОМЕРЕ:

Стенограмма заседания в Академии наук СССР по вопросу о создании АН РСФСР. 1989 г.

Документы российских историков-эмигрантов в архивах Великобритании и США

Как началась Ноябрьская революция 1918 г. в Германии: восстание военных моряков в Киле

Переписка генерала А.А. Брусилова с женой Н.В. Брусиловой. 1916 г.

Донесение посланника в Пекине Д.Д. Покотилова в МИД России

Записка М.Н. Каткова императору Александру II

Борьба астраханского губернатора В.Н. Татищева с продажей калмыков за границу

СОДЕРЖАНИЕ

НАУКА И ОБЩЕСТВО

- «Мы не можем забегать вперед, обгоняя общую перестройку в стране. Но мы не можем и отставать...»** Стенограмма заседания рабочей группы Президиума АН СССР по подготовке предложений, связанных с организацией Академии наук РСФСР. 1989 г. (Т.Н. Лаптева)3

ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ И ВЛАСТЬ

- «Наметился процесс снижения значения учительской профессии»**
Из фондов РГАНИ и РГАСПИ. 1953–1957 гг. (Р.З. Алмаев)19

РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

- Документы российских историков-эмигрантов в архивах Великобритании и США** (В.Л. Геншке, И.В. Сабенникова)28

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

- Заготовка и закупка сельскохозяйственных продуктов в России и СССР.** Документы РГАЭ. 1917–1940 гг. (С.А. Жевалов)47

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Мастера российской историографии: Роберт Юрьевич Виппер (1859–1954)** (В.Ю. Афиани, Т.Н. Лаптева)53

ИСТОРИЯ И ИСТОРИКИ

- Как началась Ноябрьская революция 1918 г. в Германии.** Рукопись статьи А.В. Чернобаева о восстании военных моряков в Киле (А.А. Чернобаев)68

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

- «Я не искал популярности и не ищу, думаю лишь об общем деле России»**
Переписка генерала А.А. Брусилова с женой Н.В. Брусиловой. 1914–1917 гг. (Н.А. Родионова) (Продолжение)89

РОССИЯ НА ПЕРЕЛОМЕ

- «Приближается тяжкое время и грядут новые смуты, даже церковные»**
Письма и телеграммы председателю Союза русского народа А.И. Дубровину. 1907–1911 гг. (Г.А. Ивакин) 126

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

- Об «упорядочивании дела преподавания русского языка» в Китайской империи.** Донесение посланника в Пекине Д.Д. Покотилова в МИД России. 1906 г. (П.А. Лапин) 142

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

- «Публичность есть самое существенное обеспечение общественного порядка и государственного благоустройства».** Записка М.Н. Каткова императору Александру II. 1867 г. (И.Е. Барыкина) 149

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Императрица Екатерина II – историк** (С.С. Илизаров) 166

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

- «Кто тех ясырей продал... бить плетьюми нещадно».** Борьба В.Н. Татищева с нелегальной продажей калмыков за границу. 1742–1743 гг. (И.В. Торопицын) 183

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

- Новое издание трудов академика Л.В. Черепнина** (Н.А. Мининков) 192

Указатель материалов, опубликованных в журнале

- «Исторический архив» в 2016 г.** 197

CONTENTS

SCIENCE AND SOCIETY

- “We can’t run ahead, overtaking the general perestroika in the country. But we can’t lag behind ...”.** The shorthand report of a meeting of the working group of the Presidium of the Academy of Sciences of the USSR on preparation of the offers connected with the organization of the Academy of Sciences of the RSFSR. 1989 (T.N. Lapteva) 3

INTELLECTUALS AND STATE

- “The trend was toward a progressive decrease in value of a teacher’s profession”.** From funds of RGANI and RGASPI. 1953–1957. (R.Z. Almaev) 19

RUSSIAN EMIGRE

- Documents of the Russian historians emigrants in archives of Great Britain and the USA** (V.L. Genshke, I.V. Sabennikova) 28

ECONOMICS AND FINANCE

- Procurement and purchase of agricultural products in Russia and the USSR.** Documents from RGAE. 1917–1940. (S.A. Zhevalov) 47

PHOTOCHRONICLES

- Masters of Russian historiography: Robert Yurievich Vipper.** (1859–1954) (V.Yu. Afiani, T.N. Lapteva) 53

 HISTORY AND HISTORIANS

- How the November revolution of 1918 in Germany has begun.** Manuscript of A.V. Chernobayev's article about the revolt by military seamen in Kiel. (A.A. Chernobayev)68

WORLD WAR I

- “I didn't look for popularity and don't do it now, I think only of the common cause of Russia”.** Correspondence between the general A.A. Brusilov and his wife N.V. Brusilova. 1914–1917 (N.A. Rodionova) (Continuation)89

RUSSIA AT A TURNING POINT

- “Challenging times come together with the new distempers, even in church”.** Letters and telegrams to the chairman of the Union of Russian people A.I. Dubrovin. 1907–1911(G.I. Ivakin)..... 126

FOREIGN POLICY

- On “regulating the matter of teaching Russian” in the Empire of China.** Report of the envoy in Beijing D.D. Pokotilov to the MFA of Russia. 1906 (P.A. Lapin) 142

NINETEENTH CENTURY

- “Publicity is the most essential ensuring public order and the state improvement”.** M.N. Katkov's note to the emperor Alexander II. 1867. (I.E. Barykina)..... 149

PHOTOCHRONICLES

- The empress Catherine II as a historian** (S.S. Ilizarov) 166

FROM ANCIENT TIMES

- “Who has sold those esirs ... must be beaten with lashes mercilessly”.** V.N. Tatishchev's fight against the illegal sale of the Kalmyks abroad. 1742–1743. (I.V. Toropitsyn) 183

CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

- New edition of academician L.V. Cherepnin's works** (N.A. Mininkov)..... 192

- Index of the materials, which have been published in the magazine “Historical Archive” in 2016 r.** 197